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L’aller vers. On en cause...  
mais est-ce qu’on ose? 
Par Nouhaila Bouarfa et Céline Houtain - 7 minutes de lecture

Aller vers, c’est sortir des murs de l’institution, pour aller à la rencontre des 
gens, écouter les réalités vécues dans le quartier, construire un lien avec les 
personnes qui nous sont les plus éloignées. Cela fait partie du métier de Relais 
d’Action de Quartier. On a pris un temps en équipe pour en discuter, car entre la 
théorie et la pratique ce n’est pas toujours facile de naviguer.

Contactez le ou la RAQ  
de votre quartier

Cureghem Rosée – Vétérinaire 
(Anderlecht)  

Anne Lemaire  
anne.lemaire@fdss.be 

0492 33 12 87

Cureghem Rosée – Bara 
(Anderlecht)  

Anais Legrand  
anais.legrand@fdss.be 

0471 96 42 55

Marolles (Bruxelles) 
Jean-Nicolas Kalitventzeff 

jeannicolas.kalitventzeff@fdss.be 
0492 33 10 72

Bas Forest 
Eric-Joel Tagne 

ericjoel.tagne@fdss.be 
0492 33 10 70

... >>

Le journal  
des quartiers

Een project van de vzw Federatie van de Bicommunautaire Maatschappelijke Diensten, met de steun van de Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie www.raq.brussels/nl 3e kw. 2025 #04
V. U.: Céline Nieuwenhuys, Gheudestraat 49 - 1070 Anderlecht

Neem contact op  
met de BAR in je wijk

Kuregem Dauw – Veearts 
(Anderlecht) 

Anne Lemaire  
anne.lemaire@fdss.be 

0492 33 12 87

Kuregem Dauw – Bara 
(Anderlecht) 

Anais Legrand  
anais.legrand@fdss.be 

0471 96 42 55

Marollen (Brussel) 
Jean-Nicolas Kalitventzeff 

jeannicolas.kalitventzeff@fdss.be 
0492 33 10 72

Laag-Vorst 
Eric-Joel Tagne 

ericjoel.tagne@fdss.be 
0492 33 10 70

... >>

De BAR-krant

Alors on les a invitées, Théorie et Pratique, à 
confronter leurs idées et tenter d’articuler leurs 
points de vue dans une interview exclusive.

Pratique Dis Théorie, tu nous demandes d’aller à 
la rencontre des publics, mais j’aimerais te dire 
que ces publics, s’ils ne font pas appel à nous 
je trouve que ce n’est quand même pas facile 
d’aller les déranger… C’est une démarche qui 
demande de l’énergie et du courage. 

Théorie C’est vrai que ce n’est pas facile. En 
même temps, parfois le silence est à décrypter 
non ? On peut aussi essayer de comprendre ce 
que signifie ce non-recours pour eux. Peut-être 
que la parole de ces personnes peut nous aider à 
modifier nos institutions, nos quartiers...

Pratique Te verrais-tu, toi, aller à leur rencontre, 
dans leur quotidien, dans leur intimité, pour les 
questionner et leur demander pourquoi ils ne 
vont pas réclamer leurs droits au CPAS ou ce 
qu’il faut modifier dans le quartier dans lequel ils 
habitent ?

Théorie Evidemment non, c’est pas pour rien 
que l’on m’appelle Théorie… Mais dis-moi, toi, 
comment tu fais et ça me permettra peut-être de 
m’ajuster...?

Pratique Tu sais, Théorie, je suis quelqu’un qui 
tâtonne, qui essaie, qui échoue et qui réussit. 
Je cherche comment oser faire de l’aller vers, 
sans être intrusive, sans m’épuiser. Je teste 
différentes manières. Je vais rencontrer les gens 
dans les marchés ou dans l’espace public, je fais 

aussi du porte-à-porte ou des maraudes. Mais 
de toutes façons je cherche toujours des alliés 
parce que dans l’espace public on peut se sentir 
bien seul quand on se fait rembarrer…

Théorie Et c’est qui tes alliés ?

Pratique Ben mes collègues ou les collègues 
d’autres institutions… On essaie de se mettre 
en binôme, ça permet de prendre le relais 
si l’autre est en difficulté ; ça permet d’être 
complémentaires dans nos personnalités, nos 
affinités, nos possibilités. Puis aussi de discuter 
après de ce qu’on a vu, vécu, entendu… de 
décrypter ce que nous dit le quartier.

Théorie Mais tu es dans une institution dans le 
quartier, qui t’ancre sur le territoire. Il n’est pas 
ton allié ce Partenaire Hébergeur (PH) ?

Pratique Si, bien sûr. J’ai besoin de ne pas 
représenter que moi, que ce soit l’institution qui 
sorte des murs pour rencontrer les gens qu’elle 
ne touche pas. Pouvoir en discuter en interne, 
construire ensemble les objectifs et la posture, 
réfléchir ensemble au quartier et à ses besoins.

Théorie En parlant du quartier… Roland Janvier, 
qui a beaucoup travaillé la question de l’aller 
vers, parle des interstices. Il dit que l’aller vers, 
c’est aller à la rencontre des interstices pour les 
écouter, pas pour les coloniser. Dans la pratique 
c’est possible tu crois ?

Pratique Je ne sais pas. C’est quoi les 
interstices ? Et si j’essaie que quelqu’un puisse 

avoir accès à ses droits en l’amenant dans mon 
institution, je la colonise? C’est vrai qu’en tant 
que professionnel on pense un peu facilement 
en cases, en besoins, en services, en institutions. 
Mais probablement que les habitants aussi, 
quand ils nous voient ils ont des attentes, ils 
nous mettent dans des cases. Alors clairement 
l’aller vers est la meilleure manière d’en sortir et 
tenter une écoute des interstices. C’est là qu’on 
peut entendre parler de l’ascenseur en panne, 
du travail en noir ou des violences au sein de 
la famille. En tant que professionnel, ça nous 
demande surtout d’écouter, de faire taire son 
instinct de sauveur ou son âme révolutionnaire, 
écouter - vraiment. Comprendre ce qu’on n’avait 
pas compris, se laisser modifier par ce qu’on 
entend. C’est un travail qui demande beaucoup 
d’attention et de vigilance. Et évidemment du 
soutien de l’employeur et du PH…

Théorie À propos d’interstices… Il me semble 
qu’à cette page-ci il ne reste plus beaucoup 
d’espace. Rendez-vous sur le terrain ?

Pratique Ben oui, je t’attends, viens te faire 
modifier en mettant les mains dans le 
cambouis…

Une fiche a émergé de ce travail en équipe, 
retrouvez-la sur raq.brussels dans la section 
« News ».

Outreaching. We zeggen het 
wel, maar doen we het ook? 
Door Nouhaila Bouarfa en Céline Houtain - leesduur: 7 minuten

Outreaching betekent de kantoormuren van de organisatie verlaten en naar de 
mensen toe stappen, luisteren naar wat er leeft in de wijk, en een band opbouwen 
met de mensen die het verst van ons afstaan.  Dat hoort bij het beroep van 
Buurtactierelais. We hebben de tijd genomen om dit als team te bespreken, want 
het is niet altijd evident om de theorie ook om te zetten in de praktijk.

We hebben onze goede vrienden Theorie 
en Praktijk tegenover elkaar gezet voor een 
exclusief interview om hun standpunt toe te 
lichten.

Praktijk Zeg Theorie, je wilt dat we naar de 
mensen toe stappen. Maar als zij niet zelf bij 
ons komen aankloppen, vind ik het niet altijd 
gemakkelijk om hen te gaan storen...  Het is een 
proces dat toch wel wat energie en moed vraagt. 

Theorie Dat is inderdaad niet zo gemakkelijk. 
Maar soms is net de stilte het raadsel dat 
we moeten ontrafelen, niet? We kunnen ook 
proberen te begrijpen wat het niet-gebruik van 
rechten betekent voor die mensen. Misschien 
kunnen hun woorden ons helpen om onze 
instellingen en wijken te veranderen...

Praktijk Zie jij jezelf al op hen afstappen, in hun 
dagelijks leven, in hun privésfeer, om hen te 
vragen waarom ze hun rechten niet opeisen bij 
het OCMW of wat er moet veranderen in de wijk 
waar ze wonen?

Theorie Natuurlijk niet. Ik heet niet voor niets 
Theorie... Maar vertel me eens hoe jij het 
aanpakt. Dan kan ik me misschien wat bijsturen.

Praktijk Weet je, Theorie, ik ben iemand die 
aftast, probeert, faalt en slaagt. Ik ben op zoek 
naar manieren om op mensen toe te stappen 
zonder opdringerig over te komen, zonder zelf 
uitgeput te raken. Ik probeer verschillende 
aanpakken uit. Ik stap op mensen af op de markt 
of in het openbaar. Ik ga ook van deur tot deur 
en doe straathoekwerk. Maar ik ben nog altijd op 

zoek naar bondgenoten. Want je voelt je soms 
echt alleen in de openbare ruimte, zeker wanneer 
je afgewimpeld wordt…

Theorie En wie zijn dan je bondgenoten?

Praktijk Wel, mijn collega’s en de collega’s in 
andere instellingen... We werken meestal met 
twee. Dan kan de ene het overnemen als de 
andere het lastig heeft. En op die manier vullen 
we elkaar ook aan op het vlak van karakter, 
interesses en mogelijkheden. Achteraf kunnen 
we samen dan bespreken wat we gezien, ervaren 
en gehoord hebben… en analyseren wat de wijk 
ons eigenlijk duidelijk wil maken.

Theorie Maar je bent ondergebracht bij een 
instelling in de wijk, die in dit gebied verankerd 
is. Is die hostingpartner (HP) dan niet je 
bondgenoot?

Praktijk Jazeker. Ik kan niet gewoon mezelf 
vertegenwoordigen. Het is belangrijk dat de 
instelling eropuit trekt om contact te leggen met 
mensen die ze anders niet bereikt. Zo kunnen 
we ook bepaalde zaken intern bespreken, samen 
doelstellingen bepalen, een aanpak uitstippelen 
en reflecteren over de wijk en over de noden van 
de buurtbewoners.

Theorie Nu we het over de wijk hebben... Roland 
Janvier, die veel onderzoek verricht heeft naar 
outreaching, heeft het over ‘tussenruimten’ 
Volgens hem is outreaching die tussenruimten 
opzoeken en ernaar luisteren, zonder ze in te 
palmen. Denk je dat dat in de praktijk mogelijk is?

Praktijk Ik weet het niet. Wat zijn die 
tussenruimten precies? Als ik mensen toegang 
help krijgen tot hun rechten door hen mee te 
nemen naar mijn instelling, palm ik ze dan in? 
Als hulpverlener denken we nogal snel in hokjes, 
in termen van noden, diensten, structuren... 
En waarschijnlijk doen de buurtbewoners dat 
ook. Wanneer ze ons zien, hebben ze bepaalde 
verwachtingen en steken ze ons ook in hokjes. 
Outreaching is duidelijk de beste manier om 
daaruit te geraken en om echt te luisteren naar 
de mensen in die tussenruimten. Dan hoor 
je over de lift die kapot is, over zwartwerk of 
huiselijk geweld. Voor ons als hulpverleners 
komt het er vooral op aan om te luisteren. 
Om ons reddersinstinct of onze revolutionaire 
ziel even uit te schakelen en écht te luisteren. 
Begrijpen wat we nog niet begrepen hadden. 
Ons laten raken en veranderen door wat we 
te horen krijgen. Dat vraagt veel aandacht en 
waakzaamheid. En natuurlijk ook de steun van 
de werkgever en van de HP...

Theorie Over die tussenruimten...  Ik vrees dat er 
niet veel ruimte meer over is op deze pagina. We 
zien elkaar op het terrein?

Praktijk Zeker! Ik sta op je te wachten. Steek de 
handen uit de mouwen en laat je raken door wat 
je tegenkomt...

Dit teamwerk heeft een fiche opgeleverd, die 
terug te vinden is in de rubriek ‘Nieuws’ op  
raq.brussels.
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Les activités de l’été 
Les relais d’Action de Quartier organisent et/ou vous convient à des activités gratuites cet été... 

permanences du 
pavillon reine verte 
Rendez-vous rue des Palais 42, 1030 
Schaerbeek. Personnes de contact : 
RAQ Lamyae et Maia.

Un espace est à inventer dans le parc 
de la Reine Verte, venez en discuter 
lors de nos permanences.

Tous les mardis, 9h30-12h30 et les 
mercredis, 13h-16h. 

Sortie vélo d’été
Rendez-vous à l’Entr’Aide des 
Marolles avec son vélo, rue des 
Tanneurs 169, 1000 Bruxelles. Si pas 
de vélo, prévenir au 0492 33 10 72. 
Personne de contact : RAQ Jean-
Nicolas.

Le mercredi 9 juillet, 10h-16h : 
sortie en vélo jusqu’au parc des trois 
fontaines (Vilvoorde) et balade dans 

le parc. Retour avec le Waterbus. Pour les plus motivés, le retour 
pourra aussi se faire en vélo. Et pour ceux qui veulent il est aussi 
possible de mettre le vélo dans le bateau pour l’aller. Prévoir sa 
bouteille d’eau et son pic nic.

Le jeudi 21 août, 10h-16h : sortie en vélo depuis l’Entr’Aide des 
Marolles vers Neerpede et le restaurant « Le Chaudron » repas de 
midi au restaurant puis balade autour de Neerpede en vélo et retour 
à l’Entr’Aide des Marolles.

ateliers de création 
de lanternes
Rendez-vous à Espace Social 
Téléservice, boulevard de l’Abattoir 
28, 1000 Bruxelles. Personne de 
contact : latelier@tele-service.be, 
www.1710.be & RAQ Armine.

Les vendredis 11 & 18 juillet, 1, 8 & 
29 août, 5, 12, 19 & 26 septembre & 3 
octobre, 10h-12h30 : venez apprendre 
la technique, discuter, échanger et créer votre lanterne pour 
rendre visible les inégalités et illuminer la Parade aux Lanternes 
du 17 octobre, à l’occasion de la Journée mondiale de Lutte 
contre la Pauvreté organisée par le front Rendre Visible l’Invisible. 
Accessible à tous et sans inscription (les enfants de plus de 8 ans 
accompagnés sont les bienvenus) !

le marché Saint-Servais à Schaerbeek 
Rendez-vous place Lehon. 

Un stand pour découvrir les associations sociales, culturelles ou 
de la santé actives sur Schaerbeek et pour rencontrer votre Relais 
d’Action de Quartier.

Tous les vendredis matin, de 9h30 à 12h30.

Belgie Fête !
Rendez-vous à Goujonssimo : rue 
des Goujons 85, 1070 Anderlecht. 
Personnes de contact : RAQ Anais et 
Anne.

Le jeudi 24 juillet, 16h-19h : la Fête 
nationale est celle de toutes les 
personnes qui vivent en Belgique, 
qu’elles y soient nées, qu’elles aient 
acquis la nationalité ou qu’elles 
y aient simplement trouvé un 
chez-soi. Pour célébrer cette belle 
diversité, nous vous invitons à partager un moment gourmand 
autour de délicieuses gaufres (sans sucre) de Bruxelles ! Apportez 
votre garniture préférée pour les aromatiser à votre façon (fruits, 
chocolat, épices, légumes, herbes aromatiques, chantilly, …) et 
rejoignez-nous pour un moment chaleureux de découvertes, 
d’échanges et de convivialité autour de nos cultures et de ce qui 
nous unit.

Lire dans les parcs 
Rendez-vous à la plaine de jeux du 
Quai à la Houille, 1000 Bruxelles. 
Personnes de contact : RAQ Khadija 
et Nouhaila.

Les jeudis 31 juillet & 21 août, 
14h30-16h30 : pour s’offrir des 
moments de découverte et de plaisir 
autour de la lecture.

le marché à molenbeek 
Rendez-vous place Communale. Personne de contact : RAQ 
Nathan.

Un stand pour découvrir les associations sociales, culturelles ou 
de la santé actives sur Molenbeek et pour rencontrer votre Relais 
d’Action de Quartier.

Les jeudis 31 juillet, 28 août, 25 septembre & 30 octobre, de 9h30 à 
12h30. 
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Flagey - Malibran (Ixelles) 
Armine Tovmasyan 

armine.tovmasyan@fdss.be 
0471 96 42 57

Flagey (Ixelles) 
Juliette Mekhitarian 

juliette.mekhitarian@fdss.be  
0471 96 42 62 

Quartier Maritime (Molenbeek)  
Nathan Engelhardt 

nathan.engelhardt@fdss.be 
0471 96 19 06

Quartier Nord (Molenbeek) 
Mariam Bidouze 

mariam.bidouze@fdss.be 
0471 96 42 67

Molenbeek Historique 
Nouhaila Bouarfa 

nouhaila.bouarfa@fdss.be 
0471 96 19 13

Gare de l’Ouest (Molenbeek) 
Khadija Bouzaria 

khadija.bouzaria@fdss.be  
0471 96 19 77 

Bosnie (Saint-Gilles)  
Patricia Kemambo 

patricia.kemambo@fdss.be 
0471 96 42 58

Porte de Hal (Saint-Gilles) 
Gissela Cifuentes 

gissela.cifuentes@fdss.be 
0471 96 42 59

Saint-Josse 
Zine El Barouta 

zine.elbarouta@fdss.be  
0471 96 16 55
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Flagey – Malibran (Elsene) 
Armine Tovmasyan 

armine.tovmasyan@fdss.be 
0471 96 42 57

Flagey (Elsene) 
Juliette Mekhitarian 

juliette.mekhitarian@fdss.be  
0471 96 42 62 

Maritiemwijk (Molenbeek)  
Nathan Engelhardt 

nathan.engelhardt@fdss.be 
0471 96 19 06

Noordwijk (Molenbeek) 
Mariam Bidouze 

mariam.bidouze@fdss.be 
0471 96 42 67

Molenbeek Historisch Centrum 
Nouhaila Bouarfa 

nouhaila.bouarfa@fdss.be 
0471 96 19 13

Weststation (Molenbeek) 
Khadija Bouzaria 

khadija.bouzaria@fdss.be  
0471 96 19 77 

Bosnië (Sint-Gillis)  
Patricia Kemambo 

patricia.kemambo@fdss.be 
0471 96 42 58

Hallepoort (Sint-Gillis) 
Gissela Cifuentes 

gissela.cifuentes@fdss.be 
0471 96 42 59

Sint-Joost 
Zine El Barouta 

zine.elbarouta@fdss.be  
0471 96 16 55

Een zomer vol activiteiten 
De Buurtactierelais organiseren deze zomer een aantal gratis activiteiten. Neem gerust deel! 

Permanenties voor 
het paviljoen in het 
Koningin-Groenpark 
Afspraak in de Paleizenstraat 42, 
1030 Schaarbeek. Contactpersonen: 
Lamyae en Maia (BAR’s).

Er wordt een nieuwe ruimte gecreëerd 
in het Koningin-Groenpark. Kom 
dit bespreken tijdens een van onze 
permanenties.

Elke dinsdagvoormiddag en woensdagnamiddag. 

Fietstochten
Kom met je fiets naar Entr’Aide des 
Marolles in de Huidevettersstraat 
169, 1000 Brussel. Heb je geen 
fiets, bel dan naar 0492 33 10 72. 
Contactpersoon: Jean-Nicolas (BAR).

Woensdag 9 juli, 10-16 uur: fietstocht 
naar het Domein Drie Fonteinen 
(Vilvoorde) en wandeling in het park. 
Terugkeer met de Waterbus of met de 

fiets. Wie wil, kan ook voor de heenreis de fiets op de boot zetten. 
Neem je eigen fles water en picknick mee.

Donderdag 21 augustus, 10-16 uur: fietstocht van Entr’Aide des 
Marolles naar Neerpede met lunch in het restaurant ‘Le Chaudron’. 
Daarna fietsen we nog wat rond in Neerpede en keren we terug naar 
Entr’Aide des Marolles.

Workshops lampionnen 
maken
Afspraak bij Espace Social 
Téléservice in de Slachthuislaan 28, 
1000 Brussel. Contactgegevens: 
latelier@tele-service.be, www.1710.
be & Armine (BAR).

Telkens op vrijdag 11 en 18 juli, 1, 
8 en 29 augustus, 5, 12, 19 en 26 
september en 3 oktober, 10-12.30 
uur: kom de techniek leren, een praatje maken met de andere 
deelnemers en je eigen lampion maken om ongelijkheden onder de 
aandacht te brengen tijdens de lampionnenoptocht op 17 oktober 
naar aanleiding van Wereldarmoededag, georganiseerd door het 
collectief ‘Wat verborgen is zichtbaar maken’. Iedereen is welkom 
en vooraf inschrijven is niet nodig (ook kinderen vanaf 8 jaar zijn 
welkom mits begeleiding door een volwassene)!

Sint-Servaasmarkt in Schaarbeek 
Afspraak op het Lehonplein. 

Met een stand om de sociale, culturele en gezondheidsverenigingen 
van Schaarbeek maar ook je Buurtactierelais te leren kennen.

Elke vrijdagvoormiddag van 9.30 tot 12.30 uur.

Belgie Feest!
Afspraak bij Goujonssimo in de 
Grondelsstraat 85, 1070 Anderlecht. 
Contactpersonen: Anais en Anne 
(BAR’s).

Donderdag 24 juli, 16-19 uur: de 
nationale feestdag is voor iedereen 
die in België woont, of je hier 
nu geboren bent, de Belgische 
nationaliteit verkregen hebt of hier 
gewoon een thuis gevonden hebt. Om 
deze prachtige diversiteit te vieren, 
nodigen we je uit om samen heerlijke (suikervrije) Brusselse wafels 
te komen eten. Breng je favoriete topping mee om ze op je eigen 
manier op smaak te brengen (fruit, chocolade, kruiden, groenten, 
slagroom...). Samen maken we er een gezellige namiddag van en 
praten we over onze culturen en alles wat ons met elkaar verbindt.

Lezen in het park 
Afspraak aan het speelplein in 
de Steenkoolkaai, 1000 Brussel. 
Contactpersonen: Khadija en 
Nouhaila (BAR’s).

Donderdag 31 juli en 21 augustus, 
14.30-16.30 uur: om samen 
leesplezier en verrassende 
ontdekkingen te delen.

Markt in Molenbeek 
Afspraak op het Gemeenteplein. 
Contactpersoon: Nathan (BAR).

Met een stand om de sociale, 
culturele en gezondheidsverenigingen 
van Molenbeek maar ook je 
Buurtactierelais te leren kennen.

Op donderdag 31 juli, 28 augustus, 25 
september en 30 oktober, van 9.30 tot 
12.30 uur. 
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Quartier Brabant (Schaerbeek) 
Touba Aouragh 

touba.aouragh@fdss.be 
0471 96 42 54

Reine-Verte (Schaerbeek)  
Lamyae Boualkma 

lamyae.boualkma@fdss.be 
0491 37 94 40 

Reine-Verte (Schaerbeek)  
Maia Geradze 

maia.geradze@fdss.be  
0492 33 10 74

Hof Ten Berg  
(Woluwé St Lambert) 

PéPé Kaleka 
pepe.kaleka@fdss.be  

0492 33 12 84

www.raq.brussels
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Brabantwijk (Schaarbeek) 
Touba Aouragh 

touba.aouragh@fdss.be 
0471 96 42 54

Koningin-Groen (Schaarbeek)  
Lamyae Boualkma 

lamyae.boualkma@fdss.be 
0491 37 94 40 

Koningin-Groen (Schaarbeek)  
Maia Geradze 

maia.geradze@fdss.be  
0492 33 10 74

Hof Ten Berg  
(Sint-Lambrechts-Woluwe) 

PéPé Kaleka 
pepe.kaleka@fdss.be  

0492 33 12 84

 www.raq.brussels/nl

La Porte Verte :  
Un pilier de la solidarité à Molenbeek 
Par Khadija - 5 minutes de lecture

Installée depuis près de cinquante ans au cœur de 
Molenbeek-Saint-Jean, l’ASBL La Porte Verte – 
Snijboontje est un acteur incontournable du tissu social 
bruxellois. Portée par des valeurs d’accueil, de dignité et 
de solidarité, l’association s’engage chaque jour auprès 
des habitants les plus fragilisés du quartier. La Porte 
Verte est un des 18 Partenaires Hébergeurs du projet 
RAQ. Suivez la guide !

La Porte Verte est un centre social de proximité, ancré dans les 
réalités de la commune et à l’écoute de ses besoins. Elle propose 
une série de services essentiels à la vie quotidienne et à l’inclusion 
sociale des habitants, organisés autour de plusieurs pôles :

• Un service social généraliste, qui accompagne les personnes 
dans leurs démarches administratives, juridiques et 
psychosociales.

• Une crèche accueillant les enfants de 0 à 3 
ans dans un cadre bienveillant.

• Une école de devoirs qui soutient les 
enfants de 6 à 12 ans dans leur scolarité.

• Un centre d’alphabétisation qui propose 
des cours de français aux adultes.

• Un centre d’aide alimentaire, “Snijboontje 
Bis”, qui distribue des colis alimentaires 
aux personnes dans le besoin.

• Un espace de restauration solidaire qui 
propose des repas à prix modique et un 
moment de répit pour les personnes en 
situation de vulnérabilité.

La Porte Verte s’adresse à toute personne en situation de précarité, 
de solitude ou d’exclusion, quel que soit son parcours. Familles 
monoparentales, personnes sans papiers, chômeurs de longue 
durée, jeunes en décrochage ou encore personnes âgées isolées : 
chacun y trouve une oreille attentive et un soutien concret.

Dans un contexte de pauvreté structurelle, de discriminations 
multiples et de fracture sociale persistante à Molenbeek, les 
services de La Porte Verte sont bien plus que de simples aides 
ponctuelles. Ils constituent un filet de sécurité indispensable, mais 
aussi un tremplin vers l’autonomie, la dignité et l’insertion.

Prenons un exemple concret : au sein du nouveau pôle social 
intégré, une personne vivant une situation de détresse — sans 
forcément savoir vers qui se tourner — peut être accueillie sans 
rendez-vous, 
écoutée avec 
attention 
et orientée 
rapidement vers 
le service le 
plus approprié. 
Qu’il s’agisse 
d’un besoin 
urgent d’aide 
alimentaire, d’un 
accompagnement 
pour régulariser 
sa situation, ou 
d’un soutien émotionnel, l’équipe pluridisciplinaire sur place permet 
d’agir rapidement et de façon coordonnée. Cet accueil centralisé 
joue un rôle clé pour retisser la confiance, souvent abîmée, envers 
les institutions et le système social. 

Après deux années de lourds travaux, le 12 juin 2025 a marqué une 
étape importante dans la vie de l’association : l’inauguration du 
nouveau bâtiment situé rue de Menin. Ce lieu entièrement rénové 
accueille désormais un pôle social intégré, regroupant plusieurs 
services sous un même toit, dont le restaurant social.

Ce nouvel espace, plus fonctionnel, accessible et moderne, 
permettra de renforcer l’accueil, la coordination entre les équipes et 
la qualité des services proposés aux usagers. Il incarne la volonté 

de La Porte Verte de continuer à évoluer 
pour répondre au mieux aux défis sociaux 
d’aujourd’hui.

La Porte Verte existe parce que les 
inégalités, la précarité et l’exclusion restent 
une réalité quotidienne. Elle comble les 
failles du système en offrant un soutien 
humain, accessible et concret à celles et 
ceux que la société laisse trop souvent de 
côté.

La Porte Verte s’adresse  
à toute personne en situation 
de précarité, de solitude ou 
d’exclusion, quel que soit son 

parcours.

La Porte Verte existe parce 
que les inégalités,  

la précarité et l’exclusion 
restent une réalité 

quotidienne. Elle comble  
les failles du système. 

Snijboontje:  
een solidaire speler in Molenbeek 
Door Khadija - leesduur: 5 minuten

De vzw La Porte Verte - Snijboontje is al vijftig jaar 
een gevestigde waarde in het centrum van Sint-Jans-
Molenbeek en inmiddels een onmisbare speler in het 
Brusselse sociale weefsel. De vereniging stelt opvang, 
waardigheid en solidariteit centraal en zet zich dag na 
dag in voor de meest kwetsbare mensen uit de buurt. 
Snijboontje is een van de achttien hostingpartners van 
het BAR-project. Volg de gids!

Snijboontje is een sociaal buurtcentrum dat verankerd is in de 
realiteit van de gemeente en naar de behoeften van de inwoners 
luistert. Het biedt een aantal diensten ter ondersteuning van het 
dagelijks leven en de sociale inclusie van de mensen. De werking 
van Snijboontje is meerledig:

• Een algemene sociale dienst die mensen 
begeleidt bij administratieve, juridische en 
psychosociale zaken.

• Een opvangdienst waar kinderen van 0 tot 
3 jaar terechtkunnen in een aangename 
omgeving.

• Een huiswerkschool die kinderen van 6 tot 
12 jaar helpt met hun schooltaken.

• Een alfabetiseringscentrum waar 
volwassenen Franse les kunnen volgen.

• Een voedselhulpcentrum, ‘Snijboontje Bis’, 
dat voedselpakketten uitdeelt aan wie dat 
nodig heeft.

• Een solidair restaurant waar kwetsbare mensen terechtkunnen 
voor goedkope maaltijden en een moment van rust.

Snijboontje richt zich op alle kwetsbare, eenzame of uitgesloten 
mensen, ongeacht hun voorgeschiedenis. Eenoudergezinnen, 
mensen zonder papieren, langdurig werklozen, voortijdige 
schoolverlaters of eenzame ouderen: iedereen kan er terecht voor 
een luisterend oor en concrete hulp.

In de context van structurele armoede, diverse vormen van 
discriminatie en blijvende sociale breuklijnen in Molenbeek doet 
Snijboontje zoveel meer dan gewoon af en toe hulp aanbieden. 
Het biedt een onmisbaar vangnet, maar ook een springplank naar 
zelfstandigheid, waardigheid en integratie.

Een concreet voorbeeld: personen in een moeilijke situatie, die 
niet per se weten waar ze heen moeten, kunnen zonder afspraak 
aankloppen bij de nieuwe geïntegreerde sociale tak. Daar wordt 
aandachtig naar 
hen geluisterd 
zodat ze snel 
doorverwezen 
kunnen worden 
naar de meest 
geschikte 
dienst. Het 
multidisciplinaire 
team reageert 
snel en 
gecoördineerd 
op elke situatie: van dringende aanvragen voor voedselhulp tot 
begeleiding bij regularisatiekwesties of zelfs emotionele steun. 
Deze gecentraliseerde opvang is essentieel om het vaak aangetaste 
vertrouwen in de instellingen en het sociale systeem te herstellen. 

Na twee jaar hard werken werd op 12 juni 2025 eindelijk het 
nieuwe gebouw in de Menenstraat ingehuldigd, een mijlpaal in 
de geschiedenis van de vereniging. In dit volledig gerenoveerde 
gebouw zetelt nu een geïntegreerde sociale tak waar verschillende 
diensten ondergebracht zijn, zoals het sociale restaurant.

Deze nieuwe functionelere, toegankelijke en moderne omgeving 
garandeert een betere opvang, een betere coördinatie tussen 

de teams en betere diensten voor de 
gebruikers. Ze belichaamt het streven van 
Snijboontje om zo goed mogelijk op de 
huidige uitdagingen te blijven inspelen.

Snijboontje is ontstaan uit de 
ongelijkheden, armoede en uitsluiting 
waarmee mensen op dagelijkse basis 
geconfronteerd worden. Het vult de hiaten 
van het systeem op door menselijke, 
toegankelijke en concrete ondersteuning te 
bieden aan al wie in de samenleving in de 
kou blijft staan.

Snijboontje richt zich op 
alle kwetsbare, eenzame of 

uitgesloten mensen, ongeacht 
hun voorgeschiedenis.

De vereniging is ontstaan uit 
de ongelijkheden, armoede 

en uitsluiting waarmee 
mensen op dagelijkse basis 
geconfronteerd worden.  
Ze vult de hiaten van het 

systeem op. 
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Main dans les mains : un espace pour respirer, 
créer et être ensemble
Par Jonas Guyaux - 10 minutes de lecture

Il y a des lieux qui réchauffent le cœur... Tous les 
lundis, dans le quartier Cureghem d’Anderlecht un petit 
groupe de femmes se retrouve dans un local prêté par 
l’association Goujonissimo. On y tricote, on y cuisine, on 
échange, on rit – parfois on se confie. 

Dans cet espace chaleureux et interculturel, les femmes se 
découvrent, apprennent et prennent confiance. Ensemble, elles 
tracent un chemin fait de petits pas et de grandes avancées, vers 
un avenir plus doux et plus solidaire. Rencontre avec Fatma, la 
fondatrice du groupe et Lisa, stagiaire dans l’association.

FATMA
Tu peux te présenter rapidement ?

Je m’appelle Fatma, je suis 
Belge d’origine turque. Je suis 
venue en Belgique en 1974. J’ai 
travaillé bénévolement dans 
une association interculturelle 
ainsi qu’à l’ONE. Ensuite, je suis 
devenue interprète bénévole 
dans les hôpitaux, les écoles, 
partout dans le quartier... surtout 
pour les femmes turques. 

C’était mon rêve de faire quelque 
chose avec les femmes, car je 
sais qu’elles sont très créatives. 
Alors, j’ai décidé de créer un groupe. J’ai demandé à 
Goujonissimo s’il était possible d’avoir un local pour nous 
réunir une fois par semaine, sans obligation, dans une 
démarche interculturelle.

Pourquoi c’est important de se retrouver entre femmes ?

Parce que la plupart de ces femmes sont seules et, 
parfois, mamans solos. Ce sont des femmes peu 
scolarisées, qui ne connaissent pas toujours bien l’endroit 
où elles vivent. Elles n’ont pas beaucoup 
bougé, elles n’ont pas eu l’occasion de faire 
grand-chose… Donc, l’objectif, c’est de 
les faire sortir, découvrir la vie, rencontrer 
d’autres personnes et prendre leur place. 
En restant à la maison, elles n’apprennent 
pas la langue et ne découvrent pas d’autres 
cultures. 

Quel effet a la participation aux activités de Main dans les mains sur les 
femmes ?

Tout à l’heure, une femme disait : « Moi, je tire sur les ficelles 
pour que le lundi arrive plus vite. » Une autre m’a dit : « Dès que je 
dépose la petite à l’école, je cours ici. J’étouffe à la maison avec les 
enfants et le mari. J’ai besoin de respirer, de me détendre un peu. » 
Et je le comprends, car ce sont souvent des femmes qui n’ont pas 
vu grand-chose... 

Et puis, en demandant : « Comment ça va ? Et à la maison ? Et les 
enfants ? », les problèmes se racontent naturellement. On est là 
pour écouter. Mais rester à la maison à attendre la mort, ça ne va 
pas… Moi, personnellement, je suis veuve. J’ai assez attendu.

C’est un groupe avec plein de 
cultures différentes ?

Oui, c’est ce qui est beau 
aussi. Je trouve qu’on n’a 
pas forcément besoin de la 
langue pour se comprendre. 
En tant que femmes, on se 
comprend. On ressent les 
choses. La plupart ne me 
disent rien, mais je lis dans 
leur regard. Je sens ce qu’il y 
a derrière...

Il y a une femme qui ne parle 
ni français ni turc, mais il 
suffit que je la taquine un 
peu, que je lui fasse une 
tape amicale ou que je lui 
sourie pour qu’elle se sente 
bien. Elle ne connaît pas un 
mot de français, mais elle 
est déjà venue quatre fois 
parce qu’elle sait qu’elle est 
acceptée. Elle est curieuse, 
elle observe… C’est comme 
ça qu’elle apprendra la 
langue.

Est-ce que tu as une anecdote d’un moment que tu 
as trouvé particulièrement beau ?

Oui. Quand nous sommes allées voir une 
exposition à Anderlecht, on est montées 
sur le toit du bâtiment. Une des femmes 
m’a dit : « J’ai l’impression de voler comme 
un oiseau. » Depuis qu’elle est arrivée en 
Belgique, elle ne sortait jamais. Son mari était 
méchant et avare. Elle allait juste au marché 
des abattoirs d’Anderlecht et c’est tout.

Et la même personne a dit, quand on est allées aux jardins 
d’Erasme : « Pince-moi, est-ce que je suis dans un rêve ? » Elle 
disait : « Je me sens au paradis. » Pourtant, il n’y avait que de 
simples jonquilles et c’était tout près. Les gens passent devant 
sans même savoir…

Et pour la suite ?

Ce n’est que le début. J’ai encore plein de projets. J’aimerais que 
chaque femme puisse parler quelques mots de français. Même 
avec une petite base, on peut déjà faire beaucoup : parler aux 
professeurs des enfants, aux médecins…

Dès que je dépose la petite 
à l’école, je cours ici. 

J’étouffe à la maison avec 
les enfants et le mari. 
J’ai besoin de respirer, 
de me détendre un peu.

‘Mains dans les mains’: een ruimte van rust, 
creatie en samenzijn
Door Jonas Guyaux - leesduur: 10 minuten

Van sommige plekken word je instant gelukkig... Elke 
maandag komt een klein groepje vrouwen samen in een 
lokaal van de vereniging Goujonissimo in de Kuregemwijk 
in Anderlecht om er te breien, koken, praten en lachen en 
soms zelfs om hun hart uit te storten bij elkaar. 

Tijdens dit aangename en interculturele moment kunnen 
de vrouwen elkaar echt leren kennen, van elkaar leren en 
zelfvertrouwen kweken. Samen groeien ze in hun eigen tempo naar 
een betere en meer solidaire toekomst. We spraken met Fatma, 
oprichtster van de groep, en Lisa, stagiaire in de vereniging.

FATMA
Kan je je kort voorstellen?

Ik ben Fatma, een Belgische 
van Turkse origine. Ik ben in 
1974 naar België gekomen. Ik 
werkte als vrijwilliger in een 
interculturele vereniging en bij 
ONE (de Franstalige tegenhanger 
van Kind & Gezin, nvdr). Daarna 
ging ik aan de slag als vrijwillige 
tolk in ziekenhuizen, scholen en 
andere plaatsen in de wijk, vooral 
voor Turkse vrouwen. 

Omdat ik vind dat vrouwen 
enorm creatief zijn, wilde ik 
absoluut iets met hen doen. En dus besloot ik een groep 
op te richten. Ik vroeg aan Goujonissimo of ze over een 
lokaal beschikten waar we één keer per week vrijwillig 
konden samenkomen vanuit een interculturele invalshoek.

Waarom is het zo belangrijk om enkel vrouwen samen te brengen?

Omdat de meeste van hen er alleen voor staan en soms 
alleenstaande moeders zijn. Het zijn laagopgeleide 
vrouwen die soms weinig vertrouwd zijn met hun 
omgeving. Ze kregen vaak niet de kans om 
ergens heen te gaan of dingen te doen... De 
bedoeling was dus om hen naar buiten te 
lokken, het leven te laten ontdekken, anderen 
te leren kennen en hun eigen plek te vinden. 
Door thuis te blijven, leren ze de taal niet en 
ontdekken ze geen andere culturen. 

Welk effect hebben de activiteiten van ‘Mains dans les mains’  
op de vrouwen?

Daarnet zei een vrouw: “Ik kijk de hele week uit naar maandag.” Een 
andere vrouw zei me: “Zodra ik mijn kind op school afgezet heb, 
loop ik naar hier. Thuis, met de kinderen en mijn man, voel ik me 
opgesloten. Ik moet kunnen ademen en me ontspannen.” Ik kan dat 
begrijpen. Vaak gaat het om vrouwen die nog niet zo veel van de 
wereld gezien hebben... 

Als ik ze vraag hoe het gaat en naar de situatie thuis of met de 
kinderen peil, komen de problemen er vanzelf uit. We staan klaar 
om te luisteren. Maar thuis zitten wachten tot je sterft, is geen 
optie. Ikzelf ben weduwe en heb lang genoeg zitten wachten.

Zijn er veel verschillende 
culturen in de groep?

Ja, dat maakt het ook 
zo mooi. Ik denk dat je 
elkaar ook zonder taal kan 
begrijpen. Als vrouwen 
begrijpen we elkaar en voelen 
we veel zaken aan. Hoewel de 
meesten niets zeggen, lees ik 
in hun blik wat er scheelt en 
wat erachter schuilt.

Eén vrouw praat noch Frans, 
noch Turks. Maar gewoon 
door haar kort te plagen, 
m’n hand op haar schouder 
te leggen of naar haar te 
glimlachen, zie ik dat ze zich 
goed voelt. Hoewel ze geen 
woord Frans begrijpt, is ze 
al vier keer langsgekomen 
omdat ze voelt dat ze 
aanvaard wordt. Ze is 
nieuwsgierig en observeert 
heel veel. Op die manier zal 
ze de taal wel leren.

Is er een moment dat je in het bijzonder  
bijgebleven is?

Ja. Bij een bezoek aan een tentoonstelling 
in Anderlecht gingen we naar het dak van 
het gebouw. Een van de vrouwen zei me dat 
ze het gevoel had dat ze kon vliegen. Sinds 
haar aankomst in België was ze nog nooit 
weggegaan. Haar man was heel gierig en had 
een slecht karakter. Ze kwam alleen buiten 
om naar de Foodmet in Anderlecht te gaan.

Toen we naar de tuinen van het Erasmushuis gingen, zei ze: “Knijp 
in m’n arm, droom ik?” Ze zei: “Ik voel me net in een paradijs.” 
Terwijl er eigenlijk alleen maar narcissen stonden. Mensen 
wandelen er volledig achteloos voorbij...

Hoe zie je het vervolg?

Dit is nog maar het begin. Ik heb nog allerlei projecten in m’n hoofd. 
Ik zou willen dat elke vrouw een mondje Frans spreekt. Dat kan veel 
verschil maken, al is het maar een paar zinnen. Met de leraren over 
de kinderen praten, met een dokter praten...

Zodra ik mijn kind op school 
afgezet heb, loop ik naar 

hier. Thuis, met de kinderen 
en mijn man, voel ik me 

opgesloten. Ik moet kunnen 
ademen en me ontspannen.
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Le but, c’est le bien-être, la découverte, la compréhension 
d’autres cultures, mais aussi la pratique du français. On est 
toutes des femmes, on a toutes des enfants, des soucis. 
La plupart sont seules, veuves. On a commencé à trois ou 
quatre, et la semaine dernière, lors de l’exposition que nous 
avons organisée, nous étions 35.

LISA
Tu peux te présenter rapidement ?

Je m’appelle Lisa, je suis bénévole grâce à mes études 
(sciences de la famille). Je suis venue ici parce que ça 
correspondait bien à ce que je cherchais. Il y a beaucoup 
de diversité, que ce soit entre les participantes ou entre les 
collègues à Goujonissimo. 

Comment tu te sens dans ce groupe ?

Moi, j’aime beaucoup parce qu’elles partagent plein de choses 
entre elles. Ce qui me plaît, c’est de voir qu’elles sont contentes 
d’être là. Elles sourient, elles ramènent 
des choses, elles sont très généreuses 
entre elles. J’aime beaucoup cette 
ambiance communautaire. Elles peuvent 
aussi parler de leurs soucis et on peut 
parfois les aider. C’est un point de départ 
pour créer plein de choses.

Est-ce que tu as une anecdote d’un moment que 
tu as trouvé particulièrement beau ?

Juste avant le vernissage de l’exposition, 
une femme a commencé à danser des 
danses traditionnelles de son pays. C’était la première fois que 
je voyais ça et c’était super intéressant. En fait, j’aime tous les 
moments. Parfois, elles viennent avec leurs enfants et ça amène 
une chouette dynamique aussi.

Tu trouves que c’est important de se retrouver entre femmes ?

Oui, de ouf ! Surtout dans la société actuelle, qui est très 
individualiste. « Chacun pour soi, chacun sa vie. » Ici, c’est une 
opportunité de se rassembler, de partager des choses qu’elles 
gardent souvent pour elles. Et puis parfois, on découvre qu’elles ont 

des talents cachés. Et ça leur redonne confiance. Certaines sont 
tristes, seules… Être ici, c’est important pour leur santé mentale, 
leur quotidien. Ça casse la routine.

Est-ce que la participation à ces ateliers a changé 
quelque chose dans ta vie ?

Oui, quand même. Ça me donne envie de faire 
des choses plus manuelles, de lâcher un peu 
mon téléphone, de m’intéresser à des choses 
que je négligeais. Et surtout, d’écouter le 
vécu des femmes : comment elles ont grandi, 
comment elles sont arrivées en Belgique, leur 
parcours… C’est hyper inspirant.

On croise des gens dans la rue et on se dit que ce sont des gens 
comme les autres. Alors qu’en fait, certains ont vécu des choses 
incroyables. Et ça te rend plus curieuse des autres. Chaque 
personne a quelque chose d’intéressant à raconter. C’est ça que 
j’aime.

Tu veux ajouter quelque chose ?

C’est un groupe très spécial. Il te retient, il te donne envie de rester. 
Il y a tellement de cultures différentes, de personnes uniques... Ça 
enrichit. Elles sont capables de faire plein de choses.

On croise des gens dans la 
rue et on se dit que ce sont 
des gens comme les autres. 

Alors qu’en fait, certains ont 
vécu des choses incroyables.

Saint-Josse-Ten-Noode 
s’engage pour la santé 
publique 
Par Zine - 2 minutes de lecture

Deux campagnes de prévention lancées en mars. 

À l’occasion de Mars Bleu, mois de sensibilisation à la lutte contre 
le cancer colorectal, Vivalis, en collaboration avec la Fédération 
des Services Sociaux (Zine – Relais d’Action de Quartier), Brusano 
et l’Agence InterMutualiste ont initié une campagne de dépistage 
ciblée sur la commune de Saint-Josse-Ten-Noode.

Ce projet pilote vise à renforcer la coordination entre les acteurs 
locaux actifs dans le domaine de la prévention. Une série de 11 
actions de sensibilisation a été menée dans des pharmacies, 
maisons médicales ou encore sur le marché communal, afin 
d’informer la population sur l’importance du dépistage, en 
particulier auprès des personnes de plus de 50 ans, public 
prioritaire dans la lutte contre ce type de cancer.

En parallèle, les mêmes acteurs ont lancé une campagne de lutte 
contre le tabagisme, avec notamment des actions menées à la 
bibliothèque communale Bib Josse. Cette campagne s’inscrit 
dans une stratégie ambitieuse et durable visant à construire une 
société sans tabac. Elle combine des démarches de sevrage 
tabagique à destination des fumeurs, mais aussi des actions de 
dénormalisation de la consommation de tabac dans les espaces de 
vie communs.

Les mesures mises en œuvre reposent sur cinq axes stratégiques :

• Protéger les jeunes du tabagisme ;
• Accompagner les fumeurs, notamment les plus vulnérables ;
• Préserver l’environnement de la pollution liée au tabac ;
• Transformer les métiers du tabac et lutter contre les trafics ;
• Renforcer les connaissances sur les dangers du tabac et les 

méthodes efficaces de prévention.

Het doel is welzijn, ontdekking, begrip voor andere culturen, 
maar ook Frans spreken. We zijn allemaal vrouwen en 
hebben allemaal kinderen en bepaalde zorgen. De meesten 
zijn weduwe en alleenstaand. We zijn begonnen met drie 
of vier mensen. Voor onze tentoonstelling van vorige week 
waren we met 35.

LISA
Kan je je kort voorstellen?

Ik ben Lisa en werk als vrijwilligster dankzij mijn studies 
(gezinswetenschappen). Ik ben hier begonnen omdat het 
helemaal was wat ik zocht. Er is veel diversiteit, zowel 
tussen de aanwezige vrouwen als tussen de collega’s bij 
Goujonissimo. 

Hoe voel je je in de groep?

Ik vind het super! De deelneemsters delen allerlei zaken met elkaar. 
Het is heel leuk om te zien dat ze hier graag zijn. Ze lachen, nemen 
allerlei dingen mee naar hier en gunnen 
elkaar enorm veel. Die sfeer van een 
gemeenschap spreekt me heel erg aan. 
Ze kunnen ook over hun zorgen praten en 
soms kunnen we hen helpen. Het is voor 
heel wat zaken een uitgangspunt.

Is er een moment dat je in het bijzonder 
bijgebleven is?

Vlak voor de vernissage van de 
tentoonstelling begon een vrouw plots 
traditionele dansen uit haar land uit te 
beelden. Het was de eerste keer dat ik dat zag. Ik vond dat heel 
boeiend. Eigenlijk vind ik elk moment bijzonder. Soms komen ze 
met hun kinderen, wat voor een leuke dynamiek zorgt.

Is het voor jou belangrijk dat vrouwen samenkomen onder elkaar?

Ja, absoluut! Zeker in de huidige samenleving, die erg 
individualistisch is. “Ieder voor zich, ieder z’n eigen leven.” Hier 
kunnen de vrouwen samenkomen en zaken delen die ze vaak voor 
zichzelf houden. En soms ontdek je hun verborgen talenten, wat 
hen vertrouwen geeft. Sommigen zijn verdrietig, alleen... Het feit dat 

ze hier kunnen zijn, is belangrijk voor hun mentale gezondheid en 
dagelijks leven. Zo ontsnappen ze even aan de routine.

Heeft de deelname aan deze workshops iets aan je 
leven veranderd?

Ja, toch wel. Het geeft me zin om meer met 
m’n handen te doen, m’n telefoon wat vaker 
aan de kant te leggen en aandacht te hebben 
voor zaken waar ik vroeger niet mee bezig 
was. En vooral om naar de verhalen van de 
vrouwen te luisteren: hoe ze opgegroeid zijn, 
hoe ze in België beland zijn, hun traject, ... Dat 
is zó inspirerend.

We zien mensen op straat meestal als doodgewone mensen, terwijl 
sommigen echt wel ongelooflijke dingen meegemaakt hebben. Dat 
vergroot je interesse in de anderen. Iedereen heeft een boeiend 
verhaal te vertellen. Dat vind ik leuk.

Wil je nog iets toevoegen?

Het is een heel bijzondere groep die bijblijft en zin geeft om te 
blijven. Er zijn zoveel verschillende culturen, unieke personen... Het 
is echt verrijkend. Ze zijn tot zoveel zaken in staat.

We zien mensen op straat 
meestal als doodgewone 
mensen, terwijl sommigen 
echt wel ongelooflijke 

dingen meegemaakt hebben.

Sint-Joost-ten-Node 
zet zich in voor de 
volksgezondheid 
Door Zine - leesduur: 2 minuten

In maart werden twee preventiecampagnes opgestart 

Ter gelegenheid van Blauwe Maart, de maand van de sensibilisering 
voor darmkanker, lanceerde Vivalis in samenwerking met 
de Federatie van de Maatschappelijke Diensten (Zine – 
Buurtactierelais), Brusano en het InterMutualistisch Agentschap 
een screeningcampagne in Sint-Joost-ten-Node.

Het doel van dit proefproject is om de lokale actoren die actief zijn 
op het vlak van preventie beter te laten samenwerken. Er werden 
elf sensibiliseringsacties gevoerd in apotheken, medische centra 
en op de gemeentelijke markt, waarbij de bevolking gewezen 
werd op het belang van screening. De acties waren vooral gericht 
op 50-plussers, de belangrijkste doelgroep in de strijd tegen 
darmkanker.

Daarnaast lanceerden dezelfde actoren een campagne in de 
strijd tegen roken, met onder andere acties in de gemeentelijke 
bibliotheek Bib Josse. Deze campagne kadert in een ambitieuze en 
duurzame strategie voor een rookvrije samenleving en hanteert een 
tweeledige werking: mensen helpen stoppen met roken maar ook 
maatregelen nemen om roken in gemeenschappelijke ruimten te 
ontmoedigen.

De maatregelen steunen op vijf strategische pijlers:

• Jongeren beschermen tegen roken
• Rokers begeleiden, zeker in kwetsbare bevolkingsgroepen
• Peuken en ander afval van rokers weren
• De tabaksindustrie transformeren en de illegale handel aanpakken
• Meer bewustzijn creëren over de gevaren van roken en over 

efficiënte preventiemethoden
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Le projet Pavillon Reine-Verte  
Par Lamyae - 5 minutes de lecture

Soutenu par plusieurs acteurs locaux et avec les Relais 
d’Action de Quartier comme cheville ouvrière, le projet 
Pavillon Reine-Verte entend affecter le local “pavillon” 
situé dans le parc de la Reine Verte à Schaerbeek en un 
véritable espace de vie, de rencontre et de cohésion pour 
les habitants du quartier. Objectif : développer un espace 
pour le quartier avec et pour les habitants.   

Le Pavillon Reine-Verte, situé au cœur du parc éponyme, a pour 
ambition de renforcer la convivialité du quartier et d’impliquer les 
citoyens dans la construction d’un espace commun. Trois objectifs 
principaux guident cette démarche :

• Impliquer les habitants dans la co-construction des activités, en 
valorisant leur parole et leurs envies.

• Favoriser les collaborations locales, avec les associations, 
les services communaux, pour une approche collective et 
communautaire.

• Occuper positivement l’espace public 
pour renforcer le sentiment de sécurité.

Le projet s’est mis en place par phases. 
Les initiateurs ont pris le temps 
de rencontrer les usagers du parc, 
d’écouter leurs récits et de comprendre 
les dynamiques locales. Il s’agissait 
d’identifier les publics présents (familles, 
étudiants, personnes en errance) et leurs 
besoins.

Progressivement, l’espace a accueilli des 
activités  :

• Ateliers participatifs : fresques, lectures de contes, moments 
conviviaux comme le café-plaisir en partenariat avec De Schakel.

• Activités régulières : soutien scolaire, ateliers artistiques avec le 
CEDAS, projets créatifs portés par les habitants eux-mêmes.

• Événements festifs : la fête « La Reine en Couleurs », organisée 
le 30 avril avec les services communaux et le dispositif Bri-Co 
(« Bureau de recherche et d’investigation sur le commun »), 
a marqué un temps fort du projet. Elle a permis la récolte 
de témoignages, l’identification de nouveaux besoins, et le 
renforcement de la dynamique participative.

Si les défis restent nombreux – sécurité, financement, pérennité – 
le Pavillon Reine-Verte a déjà ouvert des pistes concrètes pour 
faire de cet espace un lieu de vie dynamique, sûr et inclusif. 
L’étape suivante consistera à consolider les actions existantes et à 
renforcer l’engagement des habitants et partenaires.

Le projet s’appuie sur les récits des habitants, riches en idées et en 
émotions. En voici quelques extraits :

Carmen, 57 ans, belgo-marocaine, veuve, 
travaille dans l’Horeca
« J’aimerais animer des ateliers “cuisinons 
ensemble” au pavillon : cuisiner avec les 
familles, apprendre les légumes de saison, 
partager des recettes oubliées. Ce serait 
aussi un moyen de parler d’économie 
domestique, de recyclage, et de proposer des 
plats végétariens. »

Elle rêve aussi de trouver des solutions 
pour les personnes en situation de 
dépendance, dans une approche humaine et 
individualisée.

Jean-Michel, 30 ans, belgo-haïtien, étudiant en droit
« Ce parc est un havre de paix. J’aimerais que le local soit un lieu de 
rencontres interculturelles. L’échange de recettes ou de traditions 
peut aider à apaiser les tensions. »

Ce qu’il déplore : la consommation de drogues en pleine vue. Il 
propose des solutions inspirées d’autres villes, comme un espace 
dédié, à l’image du bus mobile de Liège.

Mehmet, une cinquantaine d’années, professeur de théologie, père 
de famille
« Vivre près du pavillon est une chance. Ce lieu pourrait permettre 
à nos enfants de jouer en sécurité, et à nous, habitants, de tisser 
des liens. J’aimerais que les travailleurs sociaux nous soutiennent 
aussi dans les problèmes sociaux ou de santé que nous 
rencontrons. »

N’hésitez pas à venir nous rencontrer, espace rencontre tous les 
mardis matin et mercredis après-midi : parc Reine Verte, entrée rue 
des Palais 42, 1030 Bruxelles.

Vivre près du pavillon est 
une chance. Ce lieu pourrait 
permettre à nos enfants de 
jouer en sécurité, et à nous, 
habitants, de tisser des liens. 

Het project Paviljoen Koningin-Groenpark  
Door Lamyae - leesduur: 5 minuten

Het project Paviljoen Koningin-Groenpark wordt 
ondersteund door een aantal lokale actoren, met de 
Buurtactierelais (BAR’s) als drijvende kracht. Het project 
wil van het lokale ‘paviljoen’ in het Koningin-Groenpark 
in Schaarbeek een plek maken waar mensen uit de buurt 
samenkomen en elkaar beter leren kennen. Doel: een 
plek in de wijk met en voor de buurtbewoners.   

Het Paviljoen Koningin-Groenpark ligt in het gelijknamige park. 
Het wil de sfeer in de wijk verbeteren en tegelijk de burgers 
betrekken bij het creëren van een gemeenschappelijke ruimte. Drie 
doelstellingen vormen de rode draad:

• De buurtbewoners betrekken bij de gezamenlijke organisatie van 
activiteiten door te luisteren naar hun mening en wensen.

• De lokale samenwerking met verenigingen en gemeentediensten 
bevorderen, met het oog op een collectieve, gemeenschappelijke 
aanpak.

• De openbare ruimte op een positieve 
manier invullen om het veiligheidsgevoel 
te vergroten.

Het project kwam in verschillende fasen tot 
stand. De initiatiefnemers namen de tijd 
om in gesprek te gaan met de gebruikers 
van het park, naar hun verhalen te luisteren 
en de lokale dynamiek te begrijpen. Zo 
konden ze achterhalen wie de bezoekers 
van het park zijn (gezinnen, studenten en 
zwervers) en waar zij nood aan hebben.

Geleidelijk aan groeide het aantal 
activiteiten in het park:

• Participatieve workshops: fresco’s, verhalen voorlezen, leuke 
momenten zoals koffie-uurtjes in samenwerking met De Schakel.

• Regelmatige activiteiten: studiehulp, kunstworkshops met de vzw 
CEDAS en creatieve projecten van de buurtbewoners zelf.

• Feesten: het hoogtepunt van het project was het ‘Reine 
en Couleurs’-feest dat op 30 april georganiseerd werd in 
samenwerking met de gemeentediensten en het Bri-Co-project 
(‘Bureau de recherche et d’investigation sur le commun’, een 
project voor gemeenschapsactie op wijkniveau). Dit feest leverde 
niet alleen getuigenissen en inzichten in nieuwe noden op, maar 
droeg ook bij tot de participatieve dynamiek.

Hoewel er nog altijd tal van uitdagingen zijn, bijvoorbeeld op het 
vlak van veiligheid, financiering en continuïteit, leidde het Paviljoen 
Koningin-Groenpark al tot een aantal concrete pistes om van 
het park een dynamische, veilige en inclusieve plek te maken. De 
volgende stap is om voort te bouwen op de bestaande acties en de 
bewoners en partners nóg meer te betrekken.

Het project vertrekt van de verhalen van de buurtbewoners, die vol 
ideeën en emoties zitten. Enkele voorbeelden:

Carmen, 57 jaar, Belgisch-Marokkaans, 
weduwe en werkzaam in de horeca
“Ik zou graag de ‘samen koken’-workshops 
in het paviljoen leiden: koken met de 
gezinnen, de seizoensgroenten leren kennen 
en oude vergeten recepten delen. Het zou 
tegelijk een gelegenheid kunnen zijn om te 
spreken over huishoudtips en recyclage of 
om vegetarische gerechten te delen.”

Ze droomt er ook van om op een menselijke 
en persoonlijke manier oplossingen te vinden 
voor mensen die afhankelijk zijn van hulp.

Jean-Michel, 30 jaar, Belgisch-Haïtiaans, 
student rechten

“Dit park is een oase van rust. Voor mij zou deze plek moeten 
uitgroeien tot een plaats van interculturele ontmoetingen. Het 
delen van recepten en tradities kan helpen om spanningen weg te 
nemen.”

Hij betreurt het openlijke druggebruik. De stad zou zich kunnen 
inspireren op oplossingen in andere steden, zoals de mobiele bus in 
Luik.

Mehmet, ongeveer 50 jaar, professor theologie en vader
“We hebben het geluk dat we vlak bij het paviljoen wonen. Terwijl 
onze kinderen er in alle veiligheid spelen, kunnen de buurtbewoners 
elkaar leren kennen. Het zou mooi zijn mochten de maatschappelijk 
werkers ons ondersteunen bij de sociale en gezondheidsproblemen 
waarmee we te maken krijgen.”

Zoek ons zeker op tijdens onze ontmoetingsmomenten elke 
dinsdagvoormiddag en woensdagnamiddag in het Koningin-
Groenpark, ingang op de Paleizenstraat 42 in 1030 Brussel.

We hebben het geluk dat we 
vlak bij het paviljoen wonen. 

Terwijl onze kinderen er 
in alle veiligheid spelen, 

kunnen de buurtbewoners 
elkaar leren kennen. 




